

Baumpflanzung Buchenwald

Die Initiative der *Omas gegen Rechts* entstand seit 2018 in zahlreichen Orten Deutschlands, angeregt durch die seit 2017 existierenden österreichischen *Omas gegen Rechts*. Die *Erfurter Omas gegen Rechts* schlossen sich im Juni 2019 zu einer Initiative zusammen und gründeten ihren Verein im März 2021.

Wir engagieren uns für eine Vielfalt der Kulturen und Nationalitäten, für Toleranz und ein respektvolles Miteinander, für die Erhaltung der demokratischen Grundwerte sowie für einen verantwortungsvollen Umgang mit der Umwelt. Daher stellen wir uns allen rechtspopulistischen Strömungen entgegen, denn sie grenzen andere Menschen aus, und mit ihrer Hetze fördern sie Hass und Gewalt.

Schon einmal gingen von Deutschland Hass und Gewalt aus, die zu unendlichem Leid und zur Ermordung von Millionen Menschen führten. Das darf nicht wieder geschehen. In keinem Land weltweit. In den letzten Jahren nehmen aber rechtspopulistische Strömungen in Deutschland wieder stark zu. Menschenverachtende, rassistische und antisemitische Einstellungen dringen wieder bis in die bürgerliche Mitte der deutschen Gesellschaft vor.

Gegen diese Tendenzen, Unmenschlichkeit, Hass und Gewalt wieder salonfähig zu machen stemmen wir uns mit unserer gesamten Lebenserfahrung. Wir selbst haben erlebt, was Diktatur, Ausgrenzung und Verfolgung bedeutet. Daher setzen wir uns mit aller Kraft dafür ein, dass unsere Kinder und Enkelkinder in einer demokratischen Gesellschaft leben, in der die Würde aller Menschen ohne Unterschied geachtet wird.

Hierzu gehört auch die Erinnerung an die vergangenen Verbrechen, die wir auch mit der Pflanzung dieses Baumes lebendig halten wollen. Wir wissen, dass wir damit jene nicht erreichen, die diese Verbrechen gegen die Menschlichkeit heute wieder gutheißen, oder die diese Verbrechen auf einen „Vogelschiss“ in einer Geschichte, auf die sie stolz sind, reduzieren.

Dieser Erinnerungsbaum soll jene ansprechen, für die Menschlichkeit noch etwas Positives ist. Damit die Erinnerung an die von den Nationalsozialisten begangenen Verbrechen im Konzentrationslager Buchenwald, in seinen Außenlagern und in allen anderen Konzentrations- und Vernichtungslagern zu einem Anstoß wird, sich mit aller Kraft hier, heute und in Zukunft dafür einzusetzen, dass solche Verbrechen nie wieder geschehen.

Omas gegen Rechts Erfurt, Oktober 2023